
18 中国财政 CHINA STATE FINANCE

两会之声CHINA STATE FINANCE

邕江畔的面对面
    ——财政部税政司赴广西与部分全国人大代表座谈

本刊记者 张 蕊

家重点发展战略，当前应积极贯彻落

实国家促进边疆民族地区科学发展、

加快发展和率先发展的重大决策部

署，完善配套政策，把边境口岸城市

建设成为国际区域经济合作新高地

和改革开放的试验区。在建议中，他

提出对试验区鼓励类产业给予增值

税、消费税、营业税、企业所得税等

优惠，鼓励企业自主创新，促进地区

经济发展。

在答复中，李杰云首先肯定苏道俨

代表所提出的促进边疆民族地区科学

发展的重要意义，并向代表们详细介

绍了财政部为贯彻落实国家西部大开

发战略、促进企业自主创新出台的一

系列政策措施。“一是2011年在首轮

西部大开发税收优惠政策到期后，决

定自2011年1月1日起至2020年12

月31日，延续西部大开发税收优惠政

策，加大对西部地区发展的支持力度。

二是为了引导和鼓励相关产业发展，

我国已经实行了多项税收优惠政策，

包括资源综合利用产品即劳务增值税

政策、软件产品增值税政策、合同能

源管理项目增值税政策、宣传文化增

值税政策等。此外，企业从事国家鼓

励发展的项目，进口项目所需国内不

能生产的先进设备，在政策规定范围

内还可以免征进口关税。三是为了支

持科技进步与自主创新，国家相继出

台并实施了一系列时间长、适用范围

广、优惠力度大的税收优惠政策。其

中，为促进企业公平竞争和技术创新，

新企业所得税法规定企业为开发新技

术、新产品、新工艺发生的研究开发

费用，允许加计50%扣除，固定资产

可以缩短折旧年限或者采取加速折旧

的办法；全面实施增值税转型改革后，

允许企业抵扣其购进设备所含的增值

税，避免了企业设备购置的重复征税。

为鼓励科技成果转化和转让，规定对

居民技术企业技术转让所得给予免征

或减征企业所得税的优惠，对单位和

个人从事技术转让、技术开发业务和

与之相关的技术咨询、技术服务业取

得的收入，免征营业税。为鼓励企业

为创新活动提供资金，规定创业投资

企业采取股权投资方式投资于未上市

的中小高新技术企业2年以上的，可

以按照其投资额的70%在股权持有满

2年的当年抵扣该创业投资企业的应

纳税所得额；纳税人向科技型中小企

业技术创新基金捐赠符合规定条件的

可享受税前扣除优惠政策。”

7月23日，由李杰云副司长带队，

财政部税政司一行3人，专程前往邕

江之畔的广西壮族自治区南宁市，与

部分在桂全国人大代表进行座谈，针

对部分代表在今年全国“两会”上提

交的建议，进行面对面的沟通交流，

认真聆听代表对财政工作的意见和建

议，赢得了代表们的一致肯定和好评。

面对面答复人大建议  

代表高度肯定

座谈会上，李杰云首先针对广西

壮族自治区十届政协副主席苏道俨代

表提交的《关于要求完善税收优惠政

策支持试验区鼓励类产业发展的建

议》和《关于加大鼓励企业自主创新

的税收优惠政策支持力度的建议》进

行了认真细致的答复和回应。

苏道俨代表认为，边疆民族地区

特殊经济开发区和边境口岸城市重

点开发开放试验区建设已经成为国
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随后，李杰云诚恳地向代表们解

释了建议暂时不能采纳的原因。“一

是维护税制的统一和政策的公平，对

特定地区实行特殊政策将引起生产

要素在地区间的非正常流动，会引起

其他地区的攀比，不利于市场经济体

制建立和经济的总体发展，现行企业

所得税法等税制建设都坚持产业优

惠为主、区域优惠为辅的原则，规范

税收优惠制度。二是国家安排中关村

科技园区、新疆喀什和霍尔果斯等地

区特殊政策的先行先试，这主要是国

家出于战略高度的特殊考虑。三是某

项政策的实行涉及方方面面的问题，

通常采用先试点，试点成熟后稳妥推

开的办法。例如，原企业所得税法为

了促进技术创新和科技进步，给予国

家高新技术产业开发区内的高新技

术企业15%的所得税优惠税率，经过

一段时间的实践后，这项政策逐步成

熟，效果很好，在新企业所得税法立

法时候，我们将实施范围扩大到全国

范围，即国家对需要重点扶持的高新

技术企业统一实行减按15%税率的优

惠。目前，我们推出了一些政策的先

行先试，在抓好现行政策落实的基础

上，正在认真开展试点政策效应分析

和评估，将结合各地实际情况，统筹

考虑扩大试点和政策适用范围。”

在答复中，李杰云通过讲述自己

分别在地方财政部门和财政部工作

的经历和感悟，分析了财政工作的现

状和面临的一些困难，使代表进一步

增强了对财政工作的理解，各位代表

高度肯定财政部人大建议答复工作。

苏道俨代表表示，感谢财政部对人大

代表建议的高度重视，此次赴桂当面

“纳谏”，充分展现了财政部深入、务

实、有效的工作作风，也是推进民主

法制化建设的积极举措。广西壮族自

治区十一届人大常委会财经委员会副

主任唐成良代表表示，财政部来到广

西与人大代表面对面沟通，体现了财

政部对人大建议答复工作的重视，也

有利于帮助人大代表站在全国的层面

看问题，提高参政议政能力。九三学

社广西壮族自治区委员会副主任委员

林繁代表表示，非常感谢财政部对人

大代表建议的重视，此次当面听取人

大代表建议，体现了财政部真心听取

建议和意见、自觉接受监督的良好工

作作风。广西社会科学院区域经济研

究所副所长莫小莎代表和广西人民医

院副院长李敏代表均表示，国家部委

专门组织人员赴桂当面听取人大代表

意见，这是她们所遇到的第一次，财

政部起到了很好的表率作用。

对于各位人大代表的肯定，李杰云

表示感谢，他说，财政部十分重视办

理人大建议工作，认真对待和处理每

一项代表关心的重点和热点社会经济

民生问题，争取向代表交上一份满意

的答卷。

代表积极建言财税工作  

财政立说立行

与会各位代表对财政工作十分

关心，纷纷从各个方面提出意见和建

议。苏道俨代表建议，一是希望财政

部出台政策，支持企业自主创新和试

验区鼓励类产业发展；二是广西属后

发展地区，且长期为国家边境稳定安

全做出了重大贡献，目前，人均财政

经济指标在全国排位靠后，希望财政

部加大对广西的支持力度，使广西人

均转移支付水平尽快达到西部平均水

平；三是要进一步完善残疾人就业

税收政策，税收扣除额度要与人均收

入增长相一致。唐成良代表建议，要

提高预算执行质量，尽可能早地下达

预算指标，以便各省及时安排执行；

要增强预算法律意识，提高预算编制

质量，预算报告要让人大代表“看得

懂”，要严格执行人大会议通过的预

算，执行存在差异的要做出解释。林

繁代表建议，中央要通过加大教育经

费等民生支出、加大转移支付力度、

适当调整对边疆地区税收政策等举

措，进一步支持边境地区发展，提高

人民的生活水平，让人民群众共享改

革开放和经济发展的成果。广西良凤

江国家森林公园副主任覃建宁代表建

议，中央财政要加大对公益林补贴力

度，目前的亩均标准太低。广西龙州

南华糖业有限责任公司的农智毅代表

刚刚赴各地市对保障房建设情况进行

调研，他建议中央加大对保障性住房

等民生项目的配套资金支持力度。莫

小莎代表指出，财力事权不统一是现

行财政体制的突出问题，建议尽快推

动改革，稳妥解决。广西人口计生研

究中心临床科科长乃东红代表在调

研中了解到很多地方住房空置较多、

炒房囤房现象仍然存在，建议尽快在

全国范围内征收房产税。广西桂林市

环卫处廖如恩代表是一名环卫工人，

他提出工人工资待遇涨幅较慢，工人

生活水平明显下降，建议提高环卫工

人的工资待遇，建立工人工资增长机

制。李敏代表建议加大对医疗信息化

建设的投入，完善医务人员工资绩效

考核办法。

对于代表们提出的建议，李杰云

表示，将抓紧对代表所提建议作进一

步梳理，有些可以在近期内采纳的，

将尽快出台相关操作办法；有些在近

期出台可能存在困难的，将抓紧进行

调研，评估可行性和探索操作办法；

有些涉及到多个部门的，将尽快会同

有关部门讨论研究。“今后，财政部将

一如既往地认真听取人大代表建议，

在人大代表的帮助下，进一步做好财

政各项工作。” 
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